



FÉDÉRATION
WALLONIE-BRUXELLES

Circulaire 6553

du 23/02/2018

Objet : Journée d'inspiration- Education à la citoyenneté mondiale.

Réseaux et niveaux concernés

- Fédération Wallonie-Bruxelles
- Libre subventionné
- libre confessionnel
 - libre non confessionnel
- Officiel subventionné
- Niveau(x) : Fondamental et Secondaire, ordinaire et spécialisé

Type de circulaire

- Circulaire administrative
- Circulaire informative

Période de validité

- A partir du

Documents à renvoyer

- Non
- Date limite
- Voir dates figurant dans la circulaire

Mots-clés :

Annoncer la couleur – Citoyenneté mondiale – Journée d'inspiration

Destinataires de la circulaire

- A Madame et Messieurs les Gouverneurs de Provinces ;
- A Mesdames et Messieurs les Bourgmestres;
- Aux Organes de représentation et de coordination des Pouvoirs Organisateurs ;
- Aux Pouvoirs Organisateurs des établissements d'enseignement fondamental et secondaire, ordinaire et spécialisé ;
- Aux Chefs des établissements d'enseignement fondamental et secondaire, ordinaire et spécialisé organisé ou subventionné par la Fédération Wallonie-Bruxelles

Pour information :

- Au service général de l'Inspection ;
- Aux Directions des Centres P.M.S. organisés ou subventionnés par la Fédération Wallonie-Bruxelles
- Aux Fédérations d'associations de parents ;
- Aux organisations syndicales.

Signataire

Ministre / Direction générale de l'Enseignement obligatoire, La Directrice générale Lise-
Administration : Anne HANSE

Personnes de contact

Service ou Association : Direction d'appui de la Direction générale de l'Enseignement obligatoire

Nom et prénom	Téléphone	Email
Rifaut Emmanuel	02/690 85 39	emmanuel.rifaut@cfwb.be

Journée d'inspiration – Education à la citoyenneté mondiale.

Annoncer la Couleur, le programme fédéral d'éducation à la citoyenneté mondiale financé par la Coopération belge au Développement organise une journée de formation et d'échanges sur la citoyenneté mondiale, pour les enseignants (es) de **l'enseignement** maternel, primaire et secondaire, le vendredi 27 avril 2018 à La Marlagne (Namur).

La journée, reconnue dans le cadre de la formation continue des enseignants (IFC), se veut formative et participative.

Les enseignants(es) auront l'occasion de se former sur ce qu'est l'éducation à la citoyenneté mondiale, sur les enjeux de société liés au thème des migrations (conférence de François Gemenne), d'échanger autour d'un projet ou d'une démarche menée par l'un(e) des leurs et de s'inspirer des initiatives innovantes et créatives en citoyenneté mondiale.

Vous trouverez l'invitation avec le détail des activités en annexe.

<http://www.annoncerlacouleur.be/story/rdv-i-journ%C3%A9e-dinspiration-en-%C3%A9ducation-%C3%A0-la-citoyennet%C3%A9-mondiale-0>

La Directrice générale

Lise-Anne HANSE

JOURNÉE D'INSPIRATION

ÉDUCATION À LA CITOYENNETÉ MONDIALE

Il ne manque que vous !

La Marlagne (Namur)
vendredi 27 avril 2018



PROGRAMME

8h30 – 9h00 : accueil

9h00 – 9h15 : les enjeux d'une journée d'inspiration en éducation à la citoyenneté mondiale (ECM)
Florence Depierreux, coordinatrice du programme Annoncer la Couleur

9h15 – 9h30 : une démarche en deux ans : en route vers l'ancrage de l'ECM dans mon école
Jean-Michel Lex, Collectif des écoles en Développement Durable

9h30 – 10h15 : témoignage d'enseignantes sur la mise en projet
Chérifa Billami et Odile Remacle (IMMI - Anderlecht)

10h15 – 12h15 : ateliers entre pairs (maternelle - primaire - secondaire - supérieur pédagogique)

12h15 – 14h15 : repas et forum d'initiatives créatives et innovantes en ECM

14h15 – 14h45 : parole aux jeunes : présentation des élèves ayant participé à la COP23

14h45 – 16h00 : conférence de François Gemenne, chercheur et enseignant en sciences politiques à l'Université de Versailles et à l'Université de Liège, expert associé au CERI - Sciences Po et spécialiste des migrations liées à l'environnement, de géopolitique de l'environnement sur les migrations et leurs interrelations avec le reste du monde.

16h00 : verre de clôture

Le programme fédéral d'éducation à la citoyenneté mondiale, Annoncer la Couleur, en collaboration avec le Collectif des Écoles en Développement Durable, invite tous-tes les enseignant-e-s de maternelle, de primaire, de secondaire ainsi que des départements pédagogiques des Hautes Écoles pour une journée de formation et d'échanges entre pairs, en éducation à la citoyenneté mondiale.

Vendredi 27 avril 2018
Centre Culturel Marcel Hicter - La Marlagne : Chemin des Marronniers, 26
5100 Namur

Participation gratuite - [inscription obligatoire](http://www.annoncerlacouleur.be)
www.annoncerlacouleur.be



Pour les enseignant-e-s de maternel, primaire et secondaire,
inscription via le site de l'IFC (remboursement des frais de transport).
Code de formation : 408001710 - session : 27012

ATELIERS

Je me suis lancé-e en éducation à la citoyenneté mondiale

Durant la matinée, nous vous proposons de découvrir l'expérience d'un-e de vos pairs : une classe ou une école s'étant lancée dans la démarche de l'éducation à la citoyenneté mondiale, que ce soit au travers d'une activité participative avec les élèves, d'un partenariat avec un organisme ou de la mise en oeuvre d'un projet. Après la présentation de l'intervenant-e, vous aurez l'occasion d'échanger en groupe sur les facteurs de succès, les adjuvants, vos craintes ou vos remarques, etc. dans un processus de co-construction et de mise en action.

MATERNELLE

S'ouvrir au monde avec les tous-tes petit-e-s : comment aborder la diversité en maternelle ? Haute École Albert Jacquard (Namur)

PRIMAIRE

La rencontre avec l'autre qui est différent et m'enrichit : un projet inter-écoles autour de la thématique de l'eau. École fondamentale libre Saint-Joseph (Soumagne) et école Maurice Heuse (Verviers)

SECONDAIRE

Au choix :

1. Comment développer des savoirs citoyens dans le cadre d'une démarche scientifique et développer avec les élèves les pistes et enjeux pour demain, en les amenant à prendre des initiatives ? Collège Saint-Louis (Liège)
2. Le projet « MURSMURS » consiste à amener les élèves à s'appropriier les murs de l'école pour en faire des supports d'informations et de réflexions sur les droits humains et valeurs universelles. Lycée Guy Cudell (Bruxelles)
3. Qu'est-ce que la méthode des "cercles de la réussite" et comment elle permet de faire de la citoyenneté mondiale avec tous les acteurs de l'école ? Athénée Royal Ardennes-Hautes Fagnes (Malmédy)
4. Développement durable et interculturalité, un projet du secondaire qualifiant avec des réfugié-e-s. Institut Saint-Joseph/Sacré Coeur (La Roche en Ardennes)

HAUTE ÉCOLE

Découvrir et approfondir les interdépendances mondiales avec le jeu de la ficelle. Haute École Condorcet (Mons)

DÉTAIL DES ATELIERS ET INSCRIPTIONS : WWW.ANONCERLACOULEUR.BE

Rendez-vous le 3 mai 2019 pour le 2^e acte de cette journée d'inspiration !